

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.  
A precios convencionales.

SANTANDER 13 DE AGOSTO DE 1864.

Por mas que deseamos tratar en serio cuestiones que son de suyo graves, formales y muy trascendentales, es casi imposible contenerse dentro de los severos límites de una discusión razonada, á la vista de ciertas inocentadas de los periódicos fueristas, á las cuales no es dado contestar en otro estilo que en el chancero y jugueton; porque chanzas, y algo pesadas, parecen las perégrinas ocurrencias de nuestros aludidos colegas, que todo lo convierten en sustancia, y hasta las noticias mas sencillas las aprovechan para sus fines especialísimos. No han de hablar de acontecimiento alguno, por inconexo que sea con el asunto, sin sacar á colación el *solar ilustre*, la *acrisolada lealtad* y las *costumbres patriarcales* de marras, sin olvidar por supuesto el obligado estribillo de las *cantábricas comarcas*, cuya denominación, valga lo que valiere, insisten y persisten en monopolizar, dados como son á los privilegios exclusivos, cuando son á su favor.

Veán nuestros lectores el párrafo ingerido por el *Euscalduna* en un suelto dedicado á referir los preparativos que se hacen en Vitoria para la recepción de S. M. el Rey en su próximo viaje á París:

«En la corta permanencia del monarca español en Vitoria, será saludado por un inmenso gentío, que acudirá presuroso á manifestarle con entusiasmo júbilo la acrisolada lealtad del pueblo vascongado á los reyes y señores, y al regresar al lado de su amada esposa, nuestra señora y Reina doña Isabel II de Borbon, podrá referirle, que las risueñas, tranquilas y felices comarcas de Cantabria, amadas á sus monarcas con entrañable cariño, y rinden el tributo de profundo respeto y filial gratitud, que los hábitos, costumbres y leyes que heredaron de sus mayores, han encarnado en todos los hijos de este solar ilustre.»

Segun la contestura general del suelto citado, parece que lo que en él se dice es una especie de programa previamente acordado para solemnizar la estancia de S. M. y si es así, debemos creer que para

la concurrencia del *inmenso gentío* que ha de saludar al augusto esposo de nuestra Reina se hará un llamamiento oficial, pues de otra suerte no es dado predecir si será inmenso el gentío que acuda. Pero pase esto; porque al fin, revela siquiera un deseo legítimo y laudable.

No sabemos nosotros lo que S. M. referirá á su augusta y amada esposa, cuando regrese de su viaje; pero de seguro no podrá contar con verdad histórica y geográfica que ha pisado las *risueñas, tranquilas y felices* comarcas de Cantabria, por el mero hecho de pasar por Vitoria: necesitaría para eso ciertas variaciones al itinerario de S. M.

No hemos puesto jamás en duda el entrañable cariño que los vascongados profesan á sus monarcas, si bien, con relación á la dinastía que legítimamente ocupa hoy el trono de las Españas, la historia contemporánea registra hechos muy significativos que todos sabemos, y que es difícil tergiversar con palabritas dulces y melosas. No volvamos la vista atrás, señores vascófilos, ni toquemos esa tecla, porque es muy posible que desentonemos atrozmente. Bien se está San Pedro en Roma, y punto y aparte.

Lo que sí nos permitirá nuestro colega, cuando habla de respeto y filial gratitud hacia nuestros reyes, es que le pidamos encarecidamente á nombre de las demás provincias de España, que no son pocas ni *cumeras* aunque no blasonen de *nobilísimo solar*, no traten también de monopolizar esos sentimientos de respeto y de fidelidad hasta el punto de que no quede nada para los demás *españoles de España*. Bien es verdad que no tenemos por acá necesidad de pedir prestado, en esa materia, cuando tenemos dadas pruebas de todo género de acentrado patriotismo y amor al trono y á las instituciones vigentes.

Esos sentimientos, como todos los que abriga el corazón humano, se revelan en hechos, y los hechos abonan á las palabras.

De lo contrario habrá que comparar, ciertos cariños á los de aquel que decía á su galgo predilecto: *mucho te quiero, perrito, pero de pan poquito*. Y no diremos mas por ahora, siquiera por no mezclar lo serio con lo burlesco en estas materias con tanta infelicidad tocadas por nuestros adversarios. *Intelligenti pauca*.

Después de escritas las precedentes líneas llegó á nuestras manos el número del *Euscalduna* correspondiente al día de ayer, y en él vemos el siguiente suelto que nos dedica, no sabemos si como décima ó vigésima edicion de un mismo tema:

«LA ABEJA MONTAÑESA que, con toda prudencia y delicadeza, nos dijo que varios comerciantes de Santander pensaban matricular sus buques en Bilbao, como lo habian hecho ya algunos comerciantes de Galicia, para eximirse del pago de derechos, no puede citarnos el nombre de uno de esos comerciantes ni de uno solo de los buques de fuera de esta localidad aquí matriculados: se lo impide su delicadeza y su prudencia. Delicada y prudentemente también nos habló del gran contrabando de sal que se hace en este Señorío á aquella Provincia, pero que no puede citarnos ninguna cantidad de dichos artículos que haya sido aprehendida al traspasar los límites de una á otra jurisdicción. Esto quiere decir que LA ABEJA es contrabandista afortunada ó que acusa por el gusto de acusar sin poder exhibir una prueba.»

La delicadeza y prudencia de LA ABEJA en este punto es tan acomodativa como patente la buena fé en cuanto dice con relación á estas Provincias.

Ha llegado á ser proverbial en el mundo la tenacidad de los vizcaínos; pero dudamos haya otro mas testarudo que el colega de quien transcribimos el anterior suelto. Dale que dale y erre que erre con que citemos nombres y números y cantidades, que de antemano sabe aquel benévolo cofrade no podemos ni debemos citar, sin embargo de ser públicos y notorios los hechos á que se alude. No sabemos qué ideas son las del *Euscalduna* con respecto á la delicadeza y la prudencia, pero si sabemos cuáles son las nuestras, y no las cambiamos por las suyas.

Si quiere pruebas de la verdad de nuestras apreciaciones, puede tomar informes

en la localidad misma donde escribe, que allí se sabe bien á conciencia lo que ha pasado, y pasa todavía en mayor ó menor escala, respecto á matrícula de buques y contrabando de sal y tabaco. Nosotros, que no somos denunciadores ni pertenecemos al resguardo, esponemos hechos generales conocidos de todo el país, que sabe perfectamente que es verdad cuanto hemos dicho sobre este asunto. Con todo, espondremos á la consideración de nuestro colega un hecho significativo que constituye una prueba irrecusable, aunque indirecta, de lo que nosotros asentamos acerca del contrabando de sal: existe en nuestra provincia un cuerpo especial de resguardo creado y destinado exclusivamente para impedir la introducción de ese artículo desde la provincia de Vizcaya, cuya linea hay necesidad de vigilar y se vigila activamente, aunque no siempre con buen éxito.

Si real y efectivamente no hubiera introducciones fraudulentas de sal, procedentes de las provincias exentas, no habria que guardar esas fronteras, digámoslo así, con exorbitantes costos para el Tesoro público: si estuviera establecida la igualdad por nosotros proclamada, no seria necesario establecer esa linea interior de resguardo, que viene á implicar una especie de division anómala de fronteras, como si se tratase de dos distintas nacionalidades. Y cuenta con que no se trata ahora de la cuestion de desestanco, sobre cuyo particular nuestras opiniones son bien conocidas, y en lo radicales no reconocen ventaja en las de nuestro cofrade bilbaíno. Pero no es eso lo que ahora se discute, sino otra cosa que con esas estrategias y otras parecidas tratan de oscurecer nuestros adversarios, lisonjeándose quizá con la esperanza de que, entreteniéndonos con tales escaramuzas, hemos de perder la brújula en la discusión de fueros, y la pista del negocio principal.

Mucho se equivocan si tal piensan. Como no somos contrabandistas, no tememos

— 127 —

atriz misma estuviere arrebatada en una mística contemplación y escuchase una armonía celestial.

Al principio, los nobles italianos se miraban unos á otros y parecían comunicarse el pensamiento de que aquel canto neerlandés no podia compararse con el estilo brillante y vivo de la música italiana. Pero este sentimiento desfavorable no fué de larga duracion. Pronto esos nobles cedieron como los demás oyentes á la irresistible influencia de la voz encantadora de María. Reinaba en la sala un silencio tal, que podía oirse el murmullo de las hojas agitadas en el jardín por la dulce brisa de mayo.

María había levantado la cabeza dirigiendo la vista al cielo con una expresión de adoración. Todos los que la miraban se sentían arrebatados en éxtasis y creían ver en la dulce y modesta joven un ángel que cantaba ante el trono de Dios.

Dos lágrimas de entusiasmo se le escaparon á Gerónimo; el viejo Deodati tenía las manos juntas como si el canto de María le hubiese obligado á orar; el mismo Simon Turchi estaba dominado por la admiración y había olvidado quizás, por un instante, el odio y los celos que despedazaban su corazón.

Durante este tiempo, María proseguía su canto. Hélo aquí:

•KYRIE. Dios ha descendido á la tierra por amor á los hombres, por lo que debemos regocijarnos en todo tiempo... ELEISON.

— 130 —

resonó en la sala por última vez.

Gerónimo, con su canto inspirado, había dominado y conmovido á sus compatriotas de tal manera, que todos, aun los mas ancianos, se entusiasmaron hasta el punto de agitar en el aire sus sombreros, repitiendo: *Italia! Italia!*

Las lágrimas brillaban en muchos ojos.

Gerónimo, á su vez, fué rodeado y colmado de felicitaciones; su tío le llamó su querido hijo; María le dirigió dulces palabras; M. Van de Werve le estrechó las manos con efusión.

En cuanto á Simon Turchi, estaba anonadado, confundido; todo lo que oía y veía le hacia sufrir tal martirio, y la envidia despedazaba su corazón de tal modo, que se hundía mas y mas en el negro abismo del odio y el deseo de venganza. Permanecía á poca distancia de Gerónimo, con los ojos bajos y temblando de emoción. Nadie reparó, sin embargo, el estado en que se encontraba, y quien lo hubiese notado creería que el señor Turchi, como los demás italianos, se había conmovido profundamente con el canto de su compatriota.

Turchi no permaneció mas que un instante con la cabeza baja. Como un hombre que ha tomado una resolución repentina, marchó directamente hacia Gerónimo, y mostrándole un semblante risueño, le echó los brazos al cuello para abrazarle.

—¡Ah, Gerónimo! ¡Gerónimo! ¡gracias! ¡gracias! exclamó. ¡Me has proporcionado una verdadera felicidad; has hecho palpar mi corazón ha-

— 131 —

ciéndome pensar con orgullo en mi patria!

Sin embargo, durante este abrazo, dijo también en voz muy baja al oído del joven:

—Gerónimo, debo hablarte á solas esta misma noche. Ahora mismo voy á bajar al jardín; trata de seguirme; te alegrarás...

Y después de murmurar estas palabras se retiró, en apariencia para hacer sitio á M. Fugger, el banquero inmensamente rico, que deseaba también espresar su admiración al joven cantor.

Los criados volvieron á aparecer con vinos y dulces.

Maese Cristian estaba ocupado en templar su viola. Se sabía que el excelente artista debía tocar aquella noche, y un gran número de invitados se agrupó de nuevo alrededor del clave, para verle y oírle mejor.

Gerónimo, cuya curiosidad estaba escitada con las palabras de Simon Turchi, había seguido con la vista á su amigo, y espiaba una ocasión de hablarle á solas. Vió en este momento á Turchi salir de la sala, y como la circulación de los refrescos y los preparativos de Maese Cristian habían causado movimiento en la reunión, el joven pudo también abandonar la sala sin ser notado, y marchar á reunirse con su amigo en el jardín.

El jardín, situado detrás de la casa de Van de Werve, aunque no era muy grande, estaba cortado sin embargo por algunos senderos de rodeos caprichosos, y á lo largo de los muros que lo cir-

al resguardo; como no tenemos, ni queremos privilegios, tampoco nos inspira terror el día de la justicia seca, que necesariamente ha de llegar, mal que les pese á los aficionados á gollerías.

Y aquí vienen como de molde dos palabras á nuestro ilustrado colega madrileño, *La Bolsa*, que con su acostumbrada cortesía nos dedica el siguiente suelto:

«LA ABEJA MONTAÑESA continúa ocupándose de la cuestión de fueros, empeñándose en que no sea verdad, que las provincias vascongadas hacen bien en retener su bienestar, y que nosotros no somos unos locos, descuidando no imitarlas.»

Diremos á nuestro galante colega lo que ya hemos dicho repetidas veces, durante el largo curso de la polémica sobre fueros: nosotros los combatimos como privilegios, los juzgamos como diametralmente contrarios á la unidad constitucional, y como incompatibles con los severos principios de igualdad que deben reinar entre los pueblos todos de una misma nacionalidad.

No es el caso, ni se discute ahora cuál sistema de administración es preferible, ni si convendrá ó no llevar la descentralización á estos ó á los otros límites: esa es cuestión que tiene sus trámites para decidirla en sentido mas ó menos radical; pero para su decisión están ahí los poderes públicos del orden legislativo, y en su seno hay que buscar las soluciones convenientes. Lo demás será todo lo que se quiera, pero no pasará de una completa anarquía y desbarajuste inconcebibles dentro de un Estado bien organizado. Si cada cual tira por su lado, sin orden ni concierto, y sin reconocer un centro comun de acción administrativa, no sabemos ciertamente en qué vendremos á parar; pero nada bueno auguramos que pudiera salir de semejante *potpourri* de autonomías provinciales. Tales progresos parecennos, *salvo meliori*, como diría un censor de los siglos de allende, pura y simplemente negativos.

Segun nuestras noticias el día 20 del actual se establecerá un nuevo servicio de teenes en el ferro-carril de Isabel II, combinado con el que desde la propia fecha, y con motivo de la apertura á la explotación de la seccion de los Pirineos, comenzará á regir en la línea del Norte.

Como en el cuadro de trenes, hoy vigente, se establecen, á lo que hemos oido,

en el nuevo dos expediciones diarias á Madrid y Francia: una por el tren-correo y otra por el espreso.

El correo ascendente se espeditará de Santander á las 8 de la mañana; llegará á Bárcena á las 11, saldrá de Reinosa á las 2,25 de la tarde y estará en Alar á las 4,5. El descendente, que parte de Alar á las 10,55 de la mañana, llega á Reinosa á las 12,50; sale de Bárcena á las 5 de la tarde y entra en Santander á las 5,5.

Los trenes espesos salen de Santander y Alar, respectivamente, á las 2,46 de la tarde y á las 5,15 de la mañana, llegando, por su orden, á Alar y Santander á las 9 de la noche y á las 8,48 de la mañana.

Además de los trenes indicados, se harán otros dos entre esta ciudad y Bárcena: uno que saldrá de Santander á las 6 de la tarde y llegará á aquel punto á las 8,26; y otro que, saliendo de Bárcena á la misma hora que el anterior, entrará en esta capital á las 8,20, cruzándose con aquel en Torrelavega.

Creemos que con este servicio quedan perfectamente atendidas las necesidades del público viajante.

### CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 11 tomamos las siguientes noticias:

—La causa formada con motivo del conato de sedición del regimiento de Saboya, sigue aun en poder del comandante fiscal Sr. Rodriguez del Pozo. En todo el día de hoy es lo mas posible que la despache este ministerio para que dé su informe el auditor de guerra D. Luis Alarcón. El viérnes probablemente se hará la petición fiscal; el sábado, domingo, lúnes y miércoles, estará la causa en poder de los defensores de los reos, y el miércoles es lo mas posible que se celebre el consejo de guerra que ha de dar su dictámen en este delicado asunto.

—Por despacho telegráfico de Alejandría, fecha 9 de agosto, se sabe la llegada á aquel puerto de la mala inglesa de la India, que conduce la correspondencia de Filipinas de 22 de junio, en cuya época no ocurría otra novedad en el Archipiélago.

—El día 1.º del próximo mes de setiembre se abrirá en la Escuela normal central de maestros la matrícula correspondiente al año académico de 18.4 al 65, y quedará definitivamente cerrada el día 15 del mismo. Los aspirantes deberán presentar en la secretaría de la Escuela los documentos necesarios con arreglo á la convocatoria que publica hoy la *Gaceta*.

—Dice *El Reino* del día 10: «El general Prim, marqués de los Castillejos, saldrá de la corte, segun nuestras noticias, para fi-

jar su residencia de cuartel en una capital de provincia. Hoy se le habia comunicado una orden en este sentido.»

—Se ha dispuesto de real orden que para setiembre estén incorporados á sus cuerpos los jefes y oficiales que están usando licencia temporal.

—Hoy llegará á Madrid el ministro de la Gobernacion Sr. Cánovas del Castillo, que permanecerá, segun nuestras noticias, hasta mañana ó pasado, regresando despues al real sitio de San Ildefonso, desde donde acompañará al rey hasta San Sebastian para asistir á la inauguracion del ferro-carril del Norte.

—Ayer debió llegar á Madrid la comision de Cataluña que viene á conferenciar con el ministro de Hacienda sobre la crisis fabril del Principado.

—El número de trabajadores empleados constantemente por la empresa del ferro-carril del Norte para la construcción de la via, no fué de dos mil como equivocadamente se ha dicho, sino de 10,000, y las sumas que ha costado toda la línea pasa de mil trescientos millones de reales.

—Hoy por la mañana, en virtud de llamamiento del Sr. Marchesi, se ha celebrado en el ministerio de la Guerra una conferencia entre el ministro y el teniente general marqués de los Castillejos. De esta conferencia solo sabemos que el general Prim manifestó al ministro que no pensaba hacer uso de la real licencia que tiene para el extranjero, y que en su consecuencia el marqués de los Castillejos irá de cuartel á la Coruña ó á Oviedo.

—Hoy existe en Madrid una carta de Logroño de la mayor importancia, escrita á persona de gran respetabilidad y que no oculta que posee tan grave documento. Segun dicha carta, habiendo pasado por Logroño un enemigo del orden público con el proyecto de persuadir al duque de la Victoria de que diera su aquiescencia á cierto grave proyecto revolucionario, el general Espartero respondió con noble energía que él no coadyuvaría jamás directa ni indirectamente á promover ó sostener la guerra civil, que es lo que buscan los enemigos de la reina y del orden, que residen principalmente en el extranjero.

### CORREO DE PROVINCIAS.

HUESCA.—En la alta montaña, de algun tiempo á esta parte, pocos son los días en que el pedrisco no causa en algun punto duelos y quebrantos. El día 25 de julio descargó una tormenta en Caballera, Llanás, Camprodon y en parte del término de San Pablo de Segurías y de la Vall del Bäch, destruyendo las «tardanas» El 28 empezó también en Surroca, Caballera, y subiendo por Vilallonga, Setcasas y Tragorá entró en Francia, y á la hora y media volvió á pasar al Pirineo con la misma furia, regresando á los mismos puntos de Setcasas y Vilallonga, donde causó daños cuantiosos. El primero de agosto descargó en Caballera, Camprodon, Vilallonga y en San Pablo de Segurías, donde en varios puntos se hallaba el pedrisco á cinco cuartos de espesor. El Ter vino muy crecido, y á causa del agua de piedra, zumo de yerbas venenosas de la montaña y tierra, los pe-

ces salieron del agua, dejándose coger en la orilla; de modo que en la sola ribera de San Juan se recogieron muchas arrobos. Barbos, truchas, anguilas y ranas, todo salía ó muerto ó averiado. Así lo escriben de San Juan de las Abadesas á *El Eco de la Montaña*.

VALENCIA.—La recolección de cereales, ya completamente terminada en Chelva, no ha correspondido á las halagüeñas esperanzas que á los labradores hizo concebir el lisonjero aspecto que estos campos ofrecieron en la época primaveral. Atribuyen los inteligentes este inesperado resultado á la sequía que hace tiempo vienen sufriendo las tierras.

CÓRDOBA.—Se dice que un carpintero de Córdoba ha inventado dos sistemas de arados que pueden competir ventajosamente con los mejores por su buena construcción y la sencillez de su mecanismo. El aumento de precio sobre los demás es solo de 25 ó 30 rs. Si todo es como se asegura, debiera darse á conocer este invento.

PALENCIA.—Leemos en *El Porvenir Palentino*: El día 7 del actual como á las diez y media de la mañana, se declaró un horroroso incendio en las mieses que tenían hacinadas en las eras nuevas del pueblo de Prádanos de Ojeda D. Pedro Díez, D. Juan Santos y D. Felipe Gutierrez. El Sr. Alcalde acudió presuroso al sitio de la ocurrencia tan pronto como tuvo noticia de la catástrofe: gracias á las acertadas medidas dictadas por este celoso funcionario y al eficaz auxilio prestado por los individuos del municipio en union de todos los vecinos, se logró extinguir totalmente el fuego á las dos de su tarde, contribuyendo poderosamente á tan feliz resultado el beneficiado D. Juan Rebollar, D. Ambrosio Díez Rey y otros varios que con esposicion de sus vidas se metian en medio de las llamas con una serenidad y arrojo recomendables en estos casos.

La pérdida que han sufrido los dueños de las mieses se calcula en unas ochenta á noventa cargas de trigo; pero no es esto lo mas sensible, hay aun otra pérdida mas triste, otra nueva desgracia que lamentar: al trasladar las cenizas producidas por el incendio de un paraje á otro, se hallaron entre ellas completamente carbonizados los restos de un niño de cinco á seis años de edad: créese con fundamento que esta pobre criatura pereciese al principio de haberse declarado el fuego, pues desde que este habia tomado incremento no se dejó aproximar á él á niños de corta edad.

Se han practicado las primeras diligencias en averiguacion del autor ó autores de semejante atentado, si bien se presume haya dado lugar á tan lamentable siniestro la impremeditacion de algunos niños: así lo creemos porque nos parece imposible que haya personas á quienes la envidia ó la venganza arrastre hasta el extremo de cometer acciones tan villanas y traidoras, si bien no desconocemos que hay gentes tan *viles* que son capaces de todo.

ULTRAMAR.—El parte del gobernador civil de las Islas Filipinas, confirma el parte telegráfico que en su día publicamos acerca del siniestro ocurrido en la noche del 6 al 7 de junio en el almacén principal de tabacos de Manila. A las dos

cuian, elevábanse grandes árboles y espesas masas de follaje.

Cuando Gerónimo se encontró al aire libre, reparó cinco ó seis personas, que se paseaban tambien por los senderos tomando el fresco.

Cuando procuraba sondear con la vista la oscuridad para descubrir á Simon Turchi, éste salió de detrás de un chaparral, le asió del brazo y le condujo silenciosamente al extremo más retirado del jardín, donde se sentó sobre un banco, y dijo con voz contenida:

—Siéntate junto á mi, Gerónimo; tengo buenas noticias.

—Ah!... ¿has encontrado el dinero? preguntó el jóven.

—Lo he encontrado; pero aproxímate mas; inclina el oído hácia mí, Gerónimo; nade debe oírnos. Un comerciante extranjero que hace dos años salvé de la deshonra y la ruina, arriesgando mi propia perdicion, quiere facilitarme los medios de reintegrar en tu caja las diez mil coronas.

—¡Alabado sea Dios! dijo Gerónimo con un suspiro de consuelo. ¡Y será bastante bueno para no tardar mucho en cumplir su generoso designio?

—Mañana te pagaré lo que te debo.

—¡Ah! ¡Mañana! ¡qué felicidad!

—Pero no puedo llevarte el dinero, Gerónimo; es preciso que tú mismo vengas á buscarlo.

—Eso es lo de menos; aunque tuviese que ir hasta Colonia, iría.

se lanzó hácia el jóven, le cogió por la mano y arrastrándole con afectuosa insistencia hácia la clave, quiso que cantase una melodía italiana.

El jóven, turbado, resistió algun tiempo á la súplica, pero como su tío le estimulase á cumplir el deseo de María, cogió un laud, lo templó apresuradamente, lanzó, como principio de su canto la *Italia!* en la sala, con un tono que hizo palpitár todos los corazones, como una escitacion al entusiasmo.

Las palabras y los sonidos brotaban de los labios de Gerónimo, como una lluvia de chispas ardientes; al decir ciertos versos que cantaban las alabanzas de su cara patria, su pecho se levantaba y brillaban sus ojos en un éxtasis radiante... Pero, sobre todo, al final de cada estrofa era cuando su poderosa voz de tenor llenaba la sala con acentos inspirados, de indecible fuerza; entonces cantaba palabras italianas que decian:

*¡Salve, salve, jardín del universo,*

*mi querido país, Italia mia!*

El canto de María, las circunstancias en que él se encontraba, la presencia de su tío, todo esto debia haber sobreescitado vivamente la sensibilidad de Gerónimo, porque su voz temblaba, su corazón latia con violencia, ardia su frente y parecia próximo á sucumbir á su emocion: sin embargo, su canto aumentaba en entusiasmo, en expresion y en brio, hasta que el verso final

*¡mi querido país, Italia mia!*

«KYRIE. Dios ha nacido para nosotros de una Virgen escogida entre todas y nos vemos libres de la ligadura del pecado. ELEISON.»

«KYRIE. Por las aguas del bautismo nos libramos del enemigo. Dios nos ayuda á escapar de sus manos crueles. ELEISON.»

«CHRISTE. ¡O santa medicina de nuestros terribles males! ¡Para salvarnos del mal quiere morir! ELEISON.»

«CHRISTE. ¡Amado hermano nuestro, Salvador nuestro, danos fortaleza, oh Cristo, para hacer bien! ELEISON.»

«CHRISTE. ¡Oh Hijo del Padre, consolador nuestro! ¡No nos abandoneis en el dolor! ELEISON.»

«KYRIE. ¡Padre, Hijo, Espíritu Santo, tres personas y un solo Dios! ¡Dejadnos alabaros en el cielo! ELEISON.»

Ya hacia algunos instantes que la jóven habia cesado de cantar, y sin embargo, continuaba reinando el mas profundo silencio. Todos temian perder un solo sonido de aquella dulce voz; pero cuando se notó que María habia bajado los ojos y concluido su canto, un murmullo de admiracion se elevó entre los oyentes. La jóven fué rodeada y colmada de felicitaciones.

En medio de los cumplidos de que era objeto, la jóven descubrió á Gerónimo, que todo conmovido, á algunos pasos de ella, tenia aun una lágrima en los ojos. Sea que quisiese escapar á los elogios de todos, sea que cediese á un verdadero deseo, ella

y media de la noche del 6 descargó una horrosa tormenta de las que son frecuentes en el país durante el tránsito de la estación seca á la lluviosa. Multitud de exhalaciones cayeron sobre la ciudad, causando algunas desgracias personales; pero la principal descarga eléctrica se verificó sobre el cuartel llamado del Carenero, destinado hoy á almacen principal de colecciones por ser el de mejor construcción entre los edificios que se salvaron del terremoto del año último.

Este almacén, que contenía mas de 86,000 quintales de tabaco en rama, principió á arder instantáneamente por todos sus lados con una intensidad que hizo inútiles los mayores esfuerzos y el concurso de todas las bombas de la capital para extinguir el fuego, que en breves horas consumió el tabaco almacenado, con el edificio, las prensas de enfardar y otros efectos. Todo lo que pudieron conseguir las autoridades fué aislar el incendio que amenazaba estenderse al gran arrabal de Binondo. Al comunicar las precedentes noticias el referido gobernador manifiesta que existe provisión de tabaco en otros almacenes para el surtido de las fábricas de las islas, y para llevar á cabo las almonedas anunciadas en 20 de marzo del corriente año con destino á la esportación extranjera.

**CORREO ESTRANJERO.**

**MÉJICO.**—Las correspondencias de Méjico dicen que los ingleses empiezan á fundar grandes establecimientos comerciales en aquel imperio y á interesarse en operaciones mercantiles relativas al mismo. Los franceses ven de mal grado que sus vecinos y rivales van á sacar el mejor partido de la situación normal en que empieza á entrar la nación mejicana, pues abrigaban la natural esperanza de ser ellos solos los que explotasen la riqueza natural de su suelo. Esta intervención de las empresas inglesas en la industria mejicana es un síntoma favorable al imperio, pues demuestra que inspira confianza.

—Dícese que se han sacado sumas considerables del Banco de Inglaterra para una empresa en proyecto, cuyo objeto será construir una red general de ferro-carriles en Méjico.

**FRANCIA.**—Los senadores que nombrará el emperador Napoleon el día 15 de agosto, según escriben de París, los señores general Martimprey, arzobispo de París y el reputado literato Saint-Beuve. También se ascenderá el mismo día al general Bazaine á mariscal del imperio, que es el grado superior en el ejército francés.

—Parece indudable que en París deben reunirse algunas de las personas que mas trabajan en Italia, Portugal y España, á favor de las ideas revolucionarias.

—Se ha verificado en París la reunion de los accionistas del canal de Suez. Mr. Lesseps ha explicado la favorable influencia que tiene para la continuación y terminación de los trabajos, la decisión arbitral del emperador Napoleon. Sus palabras han sido acogidas con el mayor entusiasmo. Dicese que á la reunion asistía Nubar-bajá hermano del virey de Egipto. Si esto es cierto, sería seguro indicio de las favorables disposiciones del gobierno egipcio hacia la empresa de esta importantísima obra.

**JAPON.**—Parece inevitable una guerra entre el Japon é Inglaterra. El partido feudal de los *daimios* hace inaplicables las disposiciones del monarca temporal que es favorable á los extranjeros. Por esta causa, Inglaterra, si se decide á empezar las hostilidades, las dirigirá contra los *daimios*.

**ALEMANIA.**—En la petición presentada á la Dieta germánica por el príncipe Federico de Hesse, se solicita que dicho alto cuerpo le declare inmediatamente duque de Lanemburgo y le entregue el mando, reservándose despues reclamar la soberanía de Dinamarca y de los países que de este reino dependen.

—Las tropas austriacas acantonadas en los Ducados dano-alemanes han recibido ya órden de retirarse. De las prusianas, parece que solo volverán á su país las ambulancias y la artillería.

—Las relaciones del gobierno francés con los Estados secundarios de Alemania continúan en el mejor estado. No há muchos dias tuvieron una conferencia con Mr. Drouyn de Lhuys los ministros de Baviera, Sajonia y Wurtemberg. Estos Estados son los que se han mostrado mas hostiles al proceder de las dos grandes potencias alemanas en la cuestión de Dinamarca. No debe deducirse de la intimidad que reina entre sus gobiernos y el de Francia, que esta potencia piense tomar parte activa en los disgustos que existen en el seno de la Dieta germánica; pero esta seguridad no mitiga el disgusto con que las cortes de Berlín y Viena ven estas relaciones, disgusto que se espresa en el tono de los periódicos semi-oficiales.

**ÚLTIMAS NOTICIAS.**

París 10 de agosto.—Las correspondencias de

Alemania no dicen cosa alguna de importancia: la situación permanece en el mismo estado desde que se formó el tratado de paz: se sigue tratando de saber si los dos gabinetes alemanes están de acuerdo para el arreglo del futuro destino de los ducados; y la prensa austriaca y prusiana continúan su polémica sobre la materia, pero sin salir de las consideraciones generales. Únicamente nos dicen de Francfort que el gobierno de Hannover obra dominado por la indignación que le ha causado el negocio de Rendsbourg y está resuelto á hacer retirar sus tropas del Holstein. Aun no se tiene conocimiento de la existencia de los despachos-circulares de Viena y Berlín.

—Las comunicaciones telegráficas dignas de alguna atención, son las recibidas de New-York con fecha 30 del pasado; no porque hayan ocurrido nuevos é importantes acontecimientos desde las últimas correspondencias; y si por haber tenido lugar dos hechos que, aunque poco, modifican la situación: uno de ellos, desde luego, es el haber relevado la division del ejército de Grant, que ha estado sitiando á Petersbourg, y que ha cambiado su base de operaciones tres ó cuatro veces; y el otro, la resistencia que Atlanta opone al ejército federal de Sherman.

Los despachos nos anuncian igualmente que los sudistas han vuelto á pasar el Potomac y adelantado hasta Chambersburg, en Pensilvania.

Llama la atención el cuerpo que van tomando los rumores relativos á la formación inmediata de otra nueva Confederación del Norte-Oeste. Esto es una prueba del progresivo descontento de los Estados, que hasta ahora han permanecido neutrales; y la presencia de M. Vallandigham entre los promovedores de esta nueva separación, presta un eficaz apoyo á los partidarios de ella. Semejantes tentativas hacen recordar los esfuerzos practicados mas de cincuenta años há por Aaron Burn, que estuvieron á punto de dar el resultado apetecido á pesar de las dificultades que se oponían á su logro, y que en el dia no existen gracias á la dispersión de la union americana.

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

Londres 9.—En el meeting de Bradford, lord Palmerston habló de la alianza entre Inglaterra y Francia como de una cosa probable en vista de lo que pasaba en el Norte de la Europa.

París 10 (por la tarde).—El *Moniteur* en su edición de la tarde, dice que el rey de los belgas ha salido anoche directamente para Bruselas.

La *Patrie* dice que el marqués de Pépoli ha salido de París despues de haber sido recibido en audiencia particular por el emperador Napoleon y tenido una larga conferencia con monsieur Drouyn de Lhuys, ministro de Negocios extranjeros.

Añade el mismo periódico que el marqués de Pépoli es portador de despachos importantísimos.

Londres 10.—El príncipe Humberto debe llegar á esta capital el día 22 de agosto.

Se asegura que el príncipe y la princesa de Gales, á su vuelta de Escocia, irán á visitar en Copenhague al rey Christian de Dinamarca.

Nueva-York 30.—El gobernador de Pensilvania ha dado una proclama diciendo que las fuerzas confederadas que han invadido el Estado son mucho mas numerosas de lo que creía y que esta circunstancia hace obligatorio el armarse á todos los ciudadanos para defensa del país.

Los confederados han invadido el Maryland. El cambio del oro á 256.

París 10.—Nueva-York 29.—Sherman estrecha con sus fuerzas á Atlanta. Wheeler ha derrotado á los federales cerca de Decatur.

El general federal Boncean ha destruido 30 millas del ferro-carril de Montgomery, uniéndose despues á Sherman.

Lee había intentado envolver el ejército de Butler; pero Grant le envió el segundo cuerpo del suyo, trabándose un reñido combate, cuyo éxito se ignora.

Grant se había atrincherado á corta distancia de Richmond. Decíase que Grant abandonaría el sitio de Petersburgo, dirigiéndose contra el fuerte Darling.

Las autoridades de Baltimore habían avistado un ejército compuesto todo él de negros.

El *Herald* asegura que el tribunal de marina ha decidido que los naufragos del *Alabama* salvados por buques ingleses, deben considerarse como prisioneros de guerra, y añade que el gobierno aprueba esta decision.

París 10 (por la mañana).—La *Gaceta de Spener* dice que los delegados de Hannover en la Dieta tienen órden de declarar que si la Confederación no se considera bastante fuerte para exigir una satisfacción á la Prusia por los acontecimientos de Rendsbourg, que han afectado directamente á la autoridad federal. Hannover retirará sus tropas del Holstein á fin de evitar otro abuso de la fuerza.

Berlin 10.—Todos los daneses de la clase de tropa prisioneros de guerra han salido para volver á su patria. La mayor parte de ellos se embarcarán en Kiel, á bordo de unos buques de transporte de la marina danesa.

Viena 10.—Su confirma que el rey de Prusia llegará á esta capital el dia 16 por la mañana.

Las Conferencias para lá conclusion definitiva de la paz seguirán celebrándose en Viena y no en Berlín, como lo había pedido Mr. de Bismark.

Londres 10.—Los príncipes de Gales irán pronto á Dinamarca.

Prusia ha pedido esplicaciones á Hannover por la entrada de las tropas federales en Lanemburgo.

El gobierno hannoveriano ha ordenado á su representante en la Dieta que declare que retirará las tropas del Holstein si la Dieta no puede pedir satisfacción por la cuestión de Rendsburgo.

Muchos notables holsteinenses se han reunido en Kiel y piden la instalación inmediata de un gobierno comun para Schleswig y Holstein, y su union á Prusia diplomática, militar y marítimamente.

París 11.—El *Constitutionnel* publica un artículo discutiendo la cuestión de la cesion sin reserva hecha á Austria y Prusia por el rey de Dinamarca de todos sus derechos sobre los Ducados.

Añade el mismo periódico que la conducta del rey Christian en esta circunstancia manifiesta claramente que dicho monarca está dispuesto á abdicar sus demás derechos hasta sobre Dinamarca.

París 11.—La emperatriz de Méjico ha escrito al rey Leopoldo de Bélgica manifestándose satisfecha por la recepcion hecha por los mejicanos y confía en el buen porvenir de Méjico, fundándose en los buenos propósitos del emperador Maximiliano y en las simpatías de las grandes potencias europeas.

El príncipe Lichsteinstein ha sido nombrado embajador austriaco en Méjico.

París 11.—Las cuestiones entre los gobiernos de Montevideo, el Brasil y La Plata se arreglarán pronto y amigablemente, y ha terminado satisfactoriamente la cuestión entre el Paraguay y Montevideo.

Dicen de Méjico que los franceses han reconstruido las fortificaciones de Acapulco. Las personas notables de las provincias mejicanas del Pacífico han decidido enviar una diputación para complimentar á los emperadores.

De Roma escriben que ha fallecido en aquella capital el auditor de la Rota por España, Sr. Rodriguez.

El gobierno de Suiza ha pedido que se ponga en libertad al jefe polaco Langievick, nacionalizado en Suiza.

**GACETILLAS.**

**Un par de erratas.**—En la poesia titulada *Bueno y Malo* que ayer publicamos en la seccion de variedades, en la quinta estrofa, el verso que dice: «y de una y otra ilusion,» debe decir: «y de una en otra ilusion» y, en la última estrofa, el verso que dice: «del bien y el mal con la esencia,» debe decir: «del bien y el mal con la ciencia.»

**Beneficio.**—El del señor Mata que tuvo lugar anoche, llevó al teatro una regular concurrencia que aplaudió repetidas veces al beneficiado, llamándole además á la escena no escaseando tampoco las muestras de beneplácito á la señora Liron y al señor Cepillo. Lo muy vista que está la comedia *Lo Positivo*, por este público, hizo que no tuviera el beneficio del señor Mata éxito tan completo como nosotros hubiéramos deseado, y tal cual se merecen las condiciones artísticas del beneficiado.

La pieza del señor Gaspar *Pobres mujeres!* es lindísima y está escrita con esa chispeante facilidad que resalta en todas las comedias del mismo autor. El señor Mata se lució en ella.

**Holgazan seria, pero no tonto.**—Entre las anécdotas universitarias, figura la siguiente, bastante conocida, aunque poco publicada: en cierta universidad había un catedrático de física sumamente áspero de carácter y que trataba á sus alumnos con no poca dureza y con extremada impolítica. Tocóle un año, entre sus alumnos, un muchacho notablemente ingenioso y despejado, que contestaba imperturbable á todas las inconveniencias y groserías que el profesor mezclaba con sus preguntas de física.—Para vengarse de la serenidad del alumno, el profesor le esperaba en la solemne ocasion de los exámenes.

Llegó, por fin, la ocasion: salió nuestro alumno á la palestra, sentóse en la silla fatal y, despues de varias preguntas, en las que le trató el profesor como acostumbraba en la cátedra, —¿Qué es espejo? le preguntó.

—Espejo, contestó el alumno, es toda superficie plana, suficientemente pulimentada, en la cual se reflejan los objetos.

—Según eso, replicó el catedrático, por aburrirle y trastornarle, ¿yo debo ser tambien un espejo?...

—No, señor, contestó con firmeza el examinando; usted no está todavía suficientemente pulimentado.

Excusamos decir á nuestros lectores que la agudeza del discípulo alcanzó del corrido profesor la nota injusta de *reprobado*.

**Ustedes le pagarán.**—Dicen que existe en Dresde una *Academia europea de molas*, que celebra reunion extraordinaria todos los años, con asisten-

cia de numerosos sastres de todas las naciones, y que en la celebrada este año se ha decidido que se construya un palacio para local de la academia sastreril.

Si elegantes han de andar, no han de temer los desastres del bolso particular: que ustedes van á pagar el palacio de los sastres.

**Subasta.**—Mañana á las doce se verificará en el salon del Consulado la de tres casas, construidas de nueva planta por la sociedad *La Peninsular* en la calle de Hernan-Cortés, formando una manzana. Deseamos un buen resultado, como único medio de que la compañía continúe sus edificaciones en esta ciudad, dejando en ella los capitales de sus suscritores para que tengan á la vista la garantía de los mismos.

**Ideales.**—Nuestro ingenioso colega *El cascabel* publica los siguientes:

*El ideal de la niña.*—Un jóven rubio que baile bien, que no le hagan los guantes ni la más mínima arruga, que sea esbelto, delgadito, que se muerda de amor por mí, que hable como Castelar, que tenga abono en el teatro Real y en el teatro de Rossini, que me llame *Adalgisa, ó Lucia ó Linda*.

*El ideal de su padre.*—Un yerno que sepa hacer su negocio, que tenga tres casas en Madrid, que sepa más de Hacienda que Salaverria, que tenga asientos en todos los Bancos del mundo y sepa de memoria la cotización de todas las Bolsas.

*El ideal de la jamona.*—Un marido mudo, para que no me pueda abrumar con sus ternezas; sordo para que no pueda oír la historia de mi pasado, de mi presente y de mi porvenir; ciego para que no pueda ver, y tan rico como cuarenta Créditos mobiliarios.—El cielo no me enviará fortuna semejante.

*Ideal del sobrino.*—¡Mi tío!—Está muy gordo, come mucho y se duerme apenas come.—Ésta es buena señal, si no miente la obra que he leído sobre la *apoplegia*.

*Ideal del avaro.*—He aquí una moneda de cien reales.

Todos saben que son cinco duros; además, en la misma moneda está grabada la cifra de su valor.

¿Cómo hacer para que estos cien reales sean doscientos con solo entregárselos al prójimo?

A primera vista, esto parece imposible.

Y sin embargo, es la cosa más fácil.

*Ideal del tragon.*—Daría un premio á quien inventase la digestión perpétua.

**Primeros actores.**  
Quiso un actor secundario figurar como primario y, con descaro y valor, como *otro primer actor* se propuso al empresario.  
—Aunque no alcance laureles, quiero—dijo el racionista—á pesar de mis papeles, figurar en los carteles como un verdadero artista.—  
Aunque al último no igualen en nuestra España, señores, hoy en los carteles salen actores que nada valen, como *primeros actores*.

**CONSULAT DE FRANCE A SANTANDER.**

**Avis.**  
Le Consul de France á l'honneur de prévenir ses nationaux qu'il sera chanté le 15 Août, à midi, en l'église de la Compagnía, un *Te-Deum* solennel á l'occasion de la fête de S. M. l'Empereur.

**SECCION MARITIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**  
Vapor Vizcaino-Montañés, de 47 ts., cap. D. J. A. Rentería, de Bilbao con vinos, hierro y otros para varios.  
Goleta francesa Iraux, de 65 ts., cap. Mr. Adrien, de Ruan con carga para Bilbao, para donde se ha despachado.

**BUQUES DESPACHADOS.**  
Goleta Matilde, de 37 ts., cap. D. F. Presno, para Gijón con 409 sacos harina y otros efectos.  
Lanchon 5 Alonso, de 10 ts., cap. D. J. de la Fuente, para San Esteban de Pravia con harina y otros efectos.  
Vapor Vizcaino-Montañés, de 47 ts., cap. don J. A. Rentería, para Bilbao con cacao y otros efectos.  
Goleta Neptuno, de 111 ts., cap. D. F. Vila, para Barcelona con 1.620 sacos harina.  
Vapor Lope de Vega, de 332 ts., cap. D. F. Ramos, para Barcelona y escalas con 3,000 sacos harina y carga de Londres.  
Quechemarin Oria, de 41 ts., cap. D. D. Arrospe, para el Ferrol con 600 sacos harina.

**CAMBIOS DE HOY.**  
Londres á 90 dfr. 50-05.  
Villalon á 8 dfr. 1¼ daño.  
Barcelona á 8 dfr. 1¼ beneficio.  
Bilbao á 15 de Octubre 1½ daño y 8 por 100 descuento en operacion doble con Barcelona á 8 dfr. 1¼ beneficio.  
Madrid á 13 de Setiembre 1½ daño y 7 por 100 descuento, y á 8 dfr. 5/8 daño.  
Ferrol á 12 de Octubre 3¼ daño y 8 por 100 descuento anual.  
Rioseco á 8 dfr. 1¼ daño.  
Valladolid á 21 de Setiembre 1½ daño y 8 por 100 descuento.

**Plaza de toros.**  
Mañana y pasado mañana tendrán lugar dos escogidas y variadas funciones por la compañía ecuestre gimnástica y acrobática de Mr. Price, presentándose tambien Jorge Newcomb con los cinco feroces leones africanos. Los carteles dan los pormenores de las funciones.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 22 de Mayo de 1864.

### VIA ASCENDENTE.

De San- ta der.	Entre las esta- ciones.	PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5, Misto, com- binado con el espreso del Norte.	
		1.º	2.º	3.º	Estaciones.		Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
7 896	7 896				Santander.	9 42	9 44	12 42	12 44	5 42	5 44	
10 412	2 816				Boó.	9 49	9 51	12 49	12 51	5 49	5 50	
19 956	9 544				Guarnizo.	10 9	10 17	1 9	1 17	6 8	6 14	
24 564	7 608				Renedo.	10 35	10 39	1 35	1 37	6 32	6 34	
37 247	6 683				Torrelavega.	10 49	10 51	1 47	1 50	6 44	6 46	
39 167	4 920				Las Caldas.	11	11 6	1 59	2 2	6 55	6 59	
46 988	7 821				Los Corrales.	11 22	11 24	2 18	2 20	7 15	7 15	
49 699	2 711				Las Fraguas.	11 33	11 35	2 29	2 31	7 24	7 24	
52 438	2 739				Santa Cruz.	11 44	11 46	2 40	2 42	7 33	7 33	
55 231	2 793				Portolin.	11 53		2 51		7 42		
					Bárcena.							

### VIA DESCENDENTE.

De Alar.	Entre las esta- ciones.	PRECIOS.			PRIMERA SECCION.	Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º 11.	
		1.º	2.º	3.º		Correo.	Espreso.	Ll.	S.	Ll.	S.
9 615	9 615				Alar.	11	10 45	2 36	2 36		
10 508	8 893				Mave.	11 18	11 01	2 47	2 47		
23 210	4 702				Aguilar.	11 29	11 35	2 54	3		
30 794	7 584				Quintanilla.	11 51	11 52	3 9	3 9		
39 610	8 816				Mataporquera.	12 15	12 17	3 29	3 29		
50 019	10 409				Pozazal.	12 41		3 50			
					Reinosa.						

NOTA. Además de los trenes espresados en el anterior cuadro, se han aumentado los siguientes, con facultad en la Empresa de disponer ó no su salida.  
 Núm. 11.—Sale de Santander á las 3 de la tarde, de Boó á las 3,16 y de Guarnizo á las 3,25.—Este tren llega solamente hasta Renedo.  
 Núm. 12.—Sale de Renedo á las 3,55 de la tarde, de Guarnizo á las 4,16 y de Boó á las 4,25, llegando á Santander á las 4,38.



**GRAN MEDALLA ESPECIAL DE PLATA.** **ACEITE MORENO-CLARO DE HÍGADO DE BACALAO DEL DR. DE JONGH.** **GRAN MEDALLA AUREA DE MERITO.**

PRESENTADA POR EL REY DE LOS PAÍSES-BAJOS. MIEMBRO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA HAYA, CABALLERO DE LA ORDEN DE LEOPOLDO DE BÉLGICA.

Recomendado por los Médicos mas distinguidos y administrado con muy feliz éxito en la cura de

**LA CONSUNCIÓN Y ENFERMEDADES DEL PECHO, BRONCHITIS CRÓNICA, ASMA, TOS, REUMATISMO CRÓNICO Y GOTA CRÓNICA, DEBILIDAD GENERAL, ENFERMEDADES DE LA CÚTIS, RACHITIS, DESFALLECIMIENTO DE LOS NIÑOS Y TODOS LOS AFFECTOS ESCROFULOSOS.**

Reconocido por las Autoridades Médicas y Científicas mas eminentes, como el mas puro, agradable al paladar, rico en elementos medicinales, activos y esenciales, é indubitavelmente el mas eficaz de todos.  
 Se prefiere universalmente en todas partes del mundo.

De las innumerables opiniones medicas y científicas en recomendacion del Aceite del Dr. DE JONGH, se han elegido las siguientes:

**DEL DR. PEREIRA, F.R.S.,** Profesor de Materia Médica en la Universidad de Londres, &c., &c.  
 "Es muy justo que el autor de las mas profundas investigaciones y de la mejor analisis que se haya hecho de este Aceite, sea tambien el dispensador de esta importante medicina. Ya sea con respecto á su color ó sabor, como á sus propiedades químicas, estoy seguro que para objetos medicinales no se podria hallar Aceite de superior calidad."

**DEL DR. MARSH, Baronet, M.D.,** Médico Asistente de la Reina en Irlanda, &c., &c.  
 "He recetado á menudo el Aceite Moreno-Claro de Hígado de Bacalao del Dr. de Jongh. Además de ser un Aceite muy puro y que de ningún modo empalaga, es un agente terapéutico de muchísimo valor."

**DEL DR. GRANVILLE, F.R.S.,** Médico Principal del Hospital Metropolitano de Londres para los Niños Enfermos, &c., &c.  
 "El Dr. Granville ha hallado que el Aceite Moreno-Claro de Hígado de Bacalao del Dr. de Jongh produce el efecto deseado en menos tiempo que los otros, y que no causa la náusea é indigestion que suele resultar muy á menudo cuando se administra el Aceite Pálido de Tierra-Nueva. El Aceite del Dr. de Jongh es ademas mucho mas agradable al paladar y los pacientes del Dr. Granville lo prefieren siempre."

Se vende solamente en botellas selladas con una cápsula metálica estampada, y rotuladas con el sello y firma del Dr. de Jongh, y con la firma de sus únicos Consignatarios. Sin estas Marcas ninguno puede ser genuino. Con cada botella se dan instrucciones impresas en español, y tambien numerosos testimonios de los mas eminentes Médicos y Químicos científicos.

PRECIOS EN ESPAÑA:  
 Media pinta imperial inglesa, 18 rs.; una pinta imperial inglesa, 34 rs.  
 UNICOS CONSIGNATARIOS Y AGENTES,  
**Sres. ANSAR, HARFORD Y COMP. No 77, STRAND, LONDRES.**  
 Se vende en España y en todos los países por todos los principales drogueros y boticarios.

## ENFERMEDADES DE LA PIEL

Resulta de los experimentos hechos en la India y Francia por los médicos mas acri-  
 ditados, que los Granillos y el Jarabe de Hidrocotila de J. LEPIRE, son el mejor y el mas pronto remedio para curar todas las empujes y otras enfermedades de la piel, aun las mas rebeldes, como la lepra y el elefantiasis, las sífilis antiguas o constitucionales, las afecciones escrofulosas, los reumatismos crónicos, etc.  
 Depósito general en Paris: M. E. Fournier, farmacéutico, rue d'Anjou-Saint-Honoré, 26.  
 Para la venta por mayor, M. Labelonye y C<sup>o</sup>, rue Bourbon-Villeneuve, 19.  
 Precio en España: jarabe, 24 rs. frasco; píloas, 24 rs. frasco, y pomada, 16 rs. bote  
 Depósito en Santander: botica de D. Bernardo Corpas, calle de San Francisco. S. 2m2 2

### Para Cádiz y Sevilla,

con escalas en Gijón, Rivadeo, Coruña, Carril y Vigo.

Saldrá de este puerto el 17 del corriente, si el tiempo lo permite, el rápido y acreditado vapor español

#### APÓSTOL,

su capitán D. Ramon Cerqueiras.  
 Admite carga y pasajeros.  
 Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y Garcia, Daoiz y Velarde, número 1. Informarán los Sres. P. Larrinaga y Compañía, Rivera, núm. 13. 2

### Gran hotel de la Bolsa y de los Embajadores.

DIRIGIDO POR JOSÉ BARÓ.

Rue Notre Dame des Victoires, 15 y 17, esquina de la Bolsa.—Paris.

Este grande y acreditado establecimiento, nuevamente amueblado, ofrece todo el confortable que pueden desear los señores viajeros. Su actual propietario, José Baró, que ha estado quince años dirigiendo el hotel de América y de España en Marsella, sabe por su larga esperiencia cómo se debe complacer á los señores viajeros.  
 Se habla el español. 31 A. 21

Se vende ó se alquila una casa nueva con dos pisos, dos huertas, cuadra y demás menesteres, sita en el pueblo de Arenas, valle de Iguña. El que quiera tratar de su ajuste, puede entenderse con su dueño D. Luis de la Rasilla que la habita. 4-4

### Exposicion internacional de Bayona.

La empresa de los vapores UNION, COMERCIO y CARMEN, deseando proporcionar al público el medio de trasladarse fácil y económicamente á visitar la vecina villa de Bayona y su Exposicion internacional, ha dispuesto reducir los precios de pasaje durante la época que esta permanezca abierta, en la forma siguiente:

**PRECIOS DE IDA Y VUELTA.**  
 De Santander á Bayona.

En cámara. rvd. 80  
 En cubierta. 40  
 Los viajes de salida tendrán solamente efecto cuando los vapores salgan directamente para Bayona.  
 Los regresos podrán efectuarse á opcion de los pasajeros en cualquiera de los viajes que hagan desde Bayona directos ó con escala, sea en uno u otro de los vapores citados y durante la Exposicion. 11

### Para Barcelona,

con escalas en Coruña, Cádiz, Alicante y Taragona.

Saldrá de este puerto del 15 al 17 del corriente el vapor

#### NIETA,

al mando de su capitán D. Gregorio de Albizuri.  
 Admite carga á flete y pasajeros.  
 Le despachan sus consignatarios los Sres. P. Larrinaga y compañía, Rivera, núm. 13. 4

### Para Gijón y Coruña.

Saldrá de este puerto del 14 al 17 del corriente el vapor español

#### CÁRMEN,

al mando de su capitán D. José de Iturrizar.  
 Admite carga á flete y pasajeros.  
 Le despachan su consignatario D. José M. Zorrilla, San Francisco 13, y los Sres. P. Larrinaga y compañía, Rivera 13. 2

## LA PENINSULAR.

El dia 14 de Agosto, á las doce de la mañana, procederá esta Compañía á la venta de tres casas, construidas de nueva planta en esta ciudad, calle de Hernan-Cortés, en la forma que previenen sus estatutos.  
 La subasta será simultánea en Madrid y en Santander á la misma hora, verificándose doble subasta de las tres casas y de la manzana.  
 Para tomar parte en el remate es indispensable hacer un depósito del 2 1/2 por 100 del tipo de las casas.  
 Los planos, precios y condiciones estarán de manifiesto en la subdireccion de esta compañía, y desde una hora antes de la subasta, en el salon del Consulado.  
 Santander 13 de agosto de 1864.—Por el señor director general, José A. del Rio.

### Lecciones de francés.

Una señora francesa que acaba de llegar de Paris, desearia dar lecciones de francés á domicilio á precios módicos.  
 Además de las lecciones particulares, abrirá en su casa un curso para los niños de ambos sexos.  
 Tambien acompañará á paseo á las niñas de las señoras que la honren con su confianza, y durante el cual no se hablará mas que francés, lo que hará un curso práctico muy ventajoso y seguro en sus resultados.  
 Darán razon, calle del Puente, tienda de la Esperanza, al lado de la confiteria del Sr. Alba. 3s3 16

### AMALIA,

capitán D. J. Mesa, que se espera en este puerto, saldrá para San Sebastian y Burdeos el 16 del corriente, si el tiempo lo permite y llega oportunamente.  
 Admite carga á flete y pasajeros.  
 Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y Garcia, Daoiz y Velarde, número 1, é informarán los Sres. P. Larrinaga y compañía, Rivera, 13. 1

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA,  
 á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable.  
 Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

## VINOS

selectos de Aragon, Cariñena

En el almacen de D. Miguel de la Vega, calle Puerta la Sierra, núm. 3, hay una partida de dichos vinos propios para toda clase de consumo y aun para embarque, á precios sumamente módicos, por mayor y menor. El que tomase pipa ó pipas enteras se le hará rebaja. 3s 10-10